



DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSE LOMBARDO

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

LA CORUÑA Domingo 3 de Abril de 1904—San Benigno

NUEVO PELIGRO

Va a tener la leyenda de Montjuich una segunda edición para descrédito de España ante el mundo culto, para exacerbar las pasiones del proletariado y quien sabe si para tan trágicas represalias como las que armaron el brazo de Angiolillo aquel infuista día en que perdió la patria su único hombre de Estado de estos últimos tiempos.

De aquellas prisiones de anarquistas que subsiguieron a los atentados por la dinamita en Barcelona, surgió todo un drama terrible y tenebroso con sus escenas carcelarias de inauditos tormentos, con sus víctimas idealizadas en todas las tribunas populares del orbe civilizado, con sus verdugos anatematizados en todos los idiomas europeos, con su cortejo horrendo de martirios inquisitoriales y de venganzas crueles, drama que soliviantó el ánimo de los machodumbres de trabajadores, que estropearon a la sociedad y que contribuyó poderosamente por su cruento desenlace al quebranto nacional que padecemos.

Montjuich simboliza el poder de la burguesía capitalista aplastando al pueblo trabajador con su mole de pesadilla, con la lobreguez de sus calabozos, con el peso de sus férreas cadenas, con la negra silueta de sus aborrecidos guardianes, con el doloroso recuerdo de su recinto ensangrentado.

En vano la nación española, representada por los elementos oficiales, ha opuesto una reiterada y enérgica negativa a las acusaciones del proletariado. Son artículos de fe los tormentos, viven bajo ese estigma los supuestos verdugos y ha sido preciso indultar a las víctimas supervivientes para que la corriente difamadora se contuviese en los límites de una protesta ardorosa pero pacífica.

Mas el daño, el inmenso e irreparable daño infligido a España por la universalización de los acedamientos reales e inventados del castillo barcelonés, perdura y perdurará atrayendo sobre nuestro país, sobre nuestro régimen, sobre nuestras costumbres la olera de las multitudes extranjeras, el odio de las propias, la general condenación.

Para conllevar tan graves males, modificarlos y repararlos con el concurso de largo tiempo, requeríase no dar pretexto a nuevas agravaciones con la repetición de sucesos análogos.

Por desventura ha surgido otro feroz de tormentos en Alcalá del Valle. Obreros agrarios, presos en aquellas cárceles con ocasión de trastornos de carácter social, lanzan sus quejas a todos los vientos; y otra vez aparece con el mismo séquito de martirios el drama espeluznante que borra el derecho procesal y nos constituye en estado semi-bárbaro.

Víctimas, verdugos, tormentos, escenas de repugnante violencia, iniquidades, venganzas, crueldad... la roja leyenda se levanta en los campos andaluces, recorre la península, se asoma a la prensa, penetra en los meetings, proclama la revisión de un proceso, subleva la opinión contra una sentencia y obliga a las autoridades a intervenir para que la protesta del pueblo trabajador no trascienda a la vía pública, ni amenace el orden.

Pero la rebelión moral contenida e rprimida en las ciudades españolas pasa el Pirineo, se extiende por el mundo, halla acogida en los centros anarquistas de las grandes capitales europeas y se reproduce violenta, dolerosa, atacando a distancia y contribuyendo a consolidar ante el mundo la desconfianza de nuestra patria.

Sobre nuestra mesa de redacción tenemos un ejemplar recibido por correo del número del 30 de Marzo de un periódico escrito en francés y editado en París que se titula *La España Inquisitorial* órgano bimensual de la indignación internacional contra la tiranía española.

En ese periódico ha cristalizado la protesta por los sucesos de Alcalá del Valle, y basta recorrer los títulos de sus secciones para darse cuenta de la exaltación que inspira a sus redactores.

No nos alarma tanto esa letra de molde que caerá como lava hirviendo en los cerebros del proletariado, como las consecuencias de la sugestión que habrá de ejercer sobre masas o individuos aptos para recibirla.

Piensen los gobernantes si deben hacer algo, algo más que disolver reuniones y prohibir manifestaciones de propaganda o de protesta por lo de Alcalá del Valle.

Piensen si están obligados a velar por el prestigio y el honor de España, a costa de cualesquiera sacrificios y no olviden que con menos, con muchos menos elementos de perturbación atmosférica se forjó la tempestad cuyos rayos cayeron en Santa Agueda, mataron a Cánovas y precipitaron el desastre.

PARA LA COCINA ECONÓMICA

FIESTA BENÉFICA
Promete resultar muy lucida la velada que esta noche se celebrará en el Teatro Principal a beneficio de la Cocina Económica.

A los notables y entusiastas elementos que en ella han de tomar parte y que ayer hemos publicado, hay que añadir la banda de Isabel la Católica, ofrecida generosamente por el Capitán general, y la orquesta que dirige el Sr. Sánchez Yáñez, que también se brindó a cooperar al acto.

La banda ejecutará los siguientes números: *Coppelia*, *baile de los Delibes*; segundo acto de *Pagliacci*, *Leon Cavallo*, y *Cavalleria Rusticana*, fantasía, Puccini.

Todos estos valiosos elementos son una segura garantía de éxito.

El fin benéfico que se persigue con este festival, hará, seguramente, que el público concorra a él para contribuir con su dinero a re-

mediar una necesidad y a sostener un establecimiento que tan bien cumple con el sacrosanto deber de la caridad.

Sabemos que son muchas las distinguidas familias que tomarán localidades para la velada.

El teatro estará, pues, tan brillante como en las grandes solemnidades, y de ello nos alegramos muchísimo por el beneficio que representa para los pobres esta simpática fiesta.

Destinos vacantes en Galicia

Hállanse vacantes en Galicia y han de proveerse con arreglo a la ley de sargentos, los siguientes destinos:

En esta provincia, cartero de Corrido, con 100 pesetas; cartero de Santa María de Oza, con 200; ordenanza segundo de la Administración de correos de Santiago, con 750; postones de Carballo a Cabana, con 600; y de Corcubión a Finisterre, con 360, y de Corcubión a Muros, primera conducción, con 500.

En la provincia de Lugo, cartero de San Claudio, con 150 pesetas.

En la provincia de Orense, músico solista de la banda municipal de aquella ciudad, con 720 pesetas y educando de la misma, con 90.

En la provincia de Pontevedra, pealón de Pontevedra a Meaño, con 768 pesetas, y alguaciles de los juzgados de primera instancia de Vigo y Pontevedra, con 540 y 600 pesetas, respectivamente.

Los anteriores destinos pueden solicitarse antes de finalizar el presente mes.

UNA REYERTA EN BETANZOS

Por rivalidades del oficio rieron el día 21 de Marzo último en la estación de Betanzos los cocheros José Casal Mosquera, alias *Mónica*, Domingo Varela Cagiao, alias *Francía*, y Alfredo Hermida Torres, alias *Tarelo*.

Se promovió una reyerta en la que salieron a relucir las indispensables navajas, resultando heridos los dos primeros.

Domingo Varela infligió a Casal una lesión en el dedo índice de la mano derecha y otra en el brazo izquierdo, y Casal produjo a aquél una herida también en el brazo izquierdo y otra en la parte superior de la cabeza.

Cuando la benemérita conducía detenidos a los dos lesionados, Alfredo Hermida amenazó a Casal con una piedra, siendo por esto también detenido.

BUENA OBRA

La riqueza forestal ha decaído tanto en España, que todo el mundo se preocupa de la apremiante necesidad de la repoblación de montes.

Tanto a este fin utilísimo, como al de despertar en la infancia sentimientos de amor a la tierra y a la agricultura, responde la fiesta del árbol, institución que hemos importado en nuestro país, con excelente acuerdo.

En algunas provincias de levante y del centro de la Península, se han celebrado esas fiestas de la infancia, que consisten en que cada niño de los concurrentes planta por sí mismo un árbol y lo vigile y cuide de año en año hasta su completo arraigo.

No sería malo que en Galicia se imitase esa ventajosa costumbre de estimular a los niños a plantaciones periódicas de arbolado.

Recientemente, en un pueblo de Aragón, en Riela, se celebró con toda pompa una de esas festividades, y con tal motivo el insigne tribuno aragonés D. Joaquín Costa, dedicado a la literatura que debía reproducirse para propagar su mérito y su trascendencia.

He aquí las elocuentes palabras del ilustre escritor:

«Son los árboles obreros incansables y gratuitos, cuyo salario paga el cielo, que no se declaran en huelga, ni entonan el himno de Riego, ni vociferan gritos subversivos, ni infunden espanto a las clases conservadoras, ni socavan los cimientos del orden social. Para ellos, la cuestión social no está en que los exploten, sino al revés, en que los hagan holgar.»

Y cuán variadas sus aptitudes y cuán solícitos sus cuidados para con el hombre! Ellos hacen tablas y vigas, hacen leña, hacen carbón, hacen alcohol, hacen azúcar, hacen pan, hacen sidra, hacen aceite, hacen cacao, hacen café, hacen jarabes y refrescos, hacen seda, hacen quina, hacen papel, hacen caucho, hacen forraje, hacen uvas, higos, dátiles, naranjas, melocotones, cerezas, peras y manzanas; hacen tierra vegetal, hacen manantiales, hacen oxígeno, hacen salud, hacen pájaros y flores, hacen poesía, hacen hogar, hacen sombra, hacen país... Ma explico la dendrolatría.

En otro orden, el señor maestro os ha enseñado que hay en lo que llamamos *nuestra* Península una colonia, Gibraltar, y una República, Andorra, y un reino, Portugal, que no dependen de la soberanía española; y yo quiero decir que existen en el solar ibérico otros muchos reinos, de bastante más cuenta que esos, donde tampoco dominamos nosotros y que nos es fuerza conquistar: el reino sabático de la langosta, que periódicamente rebasa sus fronteras e invade nuestro territorio propio, como en otro tiempo los almohades y los almorávides de África; el reino del fuego abrasador, el reino del granizo y de la helada, el reino de la inundación, el reino de la marisma, el reino de las arenas voladoras, el reino estepario de la sal de Glauber, el reino, cada vez más dilatado, de la roca desnuda y de la torrentera. Para conquistar estos Estados Unidos de Tiphon, el soldado es el árbol; el general, el hombre. En eso, pero nada más que en eso, os permito, queridos niños, jugar a los soldados...

No os distraigáis, como algunos hombres, a labrar flores de trapo o de papel; colaboradores en el plan divino de la creación, hacéd flores de verdad, de las que nacen, viven, se agostan y granan: con el alcalde, con el médico, con el maestro, con el juez, con vuestros padres y hermanos mayores, seguid convirtiendo los llamados Juegos Florales en Juegos Frutales. Proteged el árbol como él os protege y sirve a vosotros, y ayudadle a crecer y a multiplicarse!

NOTA DEL DIA

La jura de la bandera

Hoy se celebra con toda solemnidad el acto de jurar fidelidad a la enseña de la Patria los reclutas recién incorporados a filas.

Cuando nuestra bandera ondeaba respetada en ambos hemisferios, esa ceremonia se realizaba con toda la pompa y ostentación posibles, cual si temieran que nuestra reconocida decencia nacional pudiera aflojar los vínculos de amor patrio.

Acto emotivo en alto grado y hondamente sensacional es este de la adhesión jurada del ciudadano al lienzo que simboliza la Patria.

Comienza alegre, con todos los esplendores marciales, entre el estruendo de clarines y tambores, para terminar a veces con la vida del soldado que desahogándose, lejos de los suyos, sin una mano amiga que acuda piadosa a restañar sus heridas, exhala su postrer aliento besando convulso su querida bandera, mientras en sus ya vidriosos ojos se reflejan las solitarias estrellas, únicos mudos testigos de como cumple el deber contraído ante una multitud jubilosa.

Limosnas para el Asilo

La falta material de espacio impidiónos publicar los nombres de las señoras que han enviado donativos a la Alcaldía en la última Semana Santa, para las atenciones del Asilo municipal.

El resumen de la recaudación total es el siguiente:

Importe de los donativos recibidos en la Alcaldía 2.258 pesetas.

Recaudado en las iglesias.—*Jueves Santo*: En San Jorge, 131'75 pesetas; en San Nicolás, 42'35; en Santiago, 34'92, y en Santa María, 26'05. *Viernes Santo*: En Santa María, 2'10; en San Nicolás, 6'20, y en San Jorge, 10. Total 253'77 pesetas.

El total general de los donativos y de la recaudación en las iglesias asciende, pues, a 2.511'77 pesetas.

La jura de la bandera

El acto de hoy

Promete resultar brillantísimo el acto de la jura de la bandera, que se verificará a las once de la mañana de hoy en el paseo de Méndez Núñez.

Las autoridades militares han puesto especial empeño en que este acto revista la mayor solemnidad posible y al efecto invitó el capitán general a los representantes en Cortes que se hallan en la Coruña, a las autoridades civiles, prensa y personalidades distinguidas para que concurren a la jura.

Con este motivo se celebrará, según hemos anunciado, una misa de campaña a la que asistirán todas las tropas de la guarnición, y los generales, jefes y oficiales que no tienen destino en activo, residentes en esta plaza.

El altar

En el elegante kiosco del paseo de Méndez Núñez se colocó un artístico altar adornado con exquisito gusto por el ayudante de plaza D. Ramón Aneiros, el capellán del Ejército D. Florián Portela y el maestro mayor de obras militares D. Sebastián Casado.

Una espaciosa escalinata con dos balaustradas formadas con sables antiguos conduce al templo en el cual se colocó una amplia plataforma recubierta, lo mismo que las escaleras, por una alfombra.

En esta plataforma se colocarán los gastadores que darán guardia de honor durante la misa.

Pedestales con flores, bustos, trofeos militares, cañones, lanzas, fusiles, zapapicos, granadas y banderas, todo combinado con mucho arte, presentan un admirable conjunto.

Coronan el templete tres castillos. En el del centro, que es de mayor tamaño que los otros dos, se colocó el escudo de España y la enseña de la Patria.

En el adorno del altar tienen representación todas las armas y cuerpos del Ejército y la Marina, ondeando en el centro el pendón de Castilla, emblema del de ingenieros.

Ayer quedó completamente terminado y del esmerado gusto que en todo él ha presidido hacia elogios el público.

Orden de formación

Las tropas formarán en los pasos por el siguiente orden:

Dando frente al kiosco de la música se situarán las fuerzas de infantería e ingenieros, a la derecha las banderas y a la izquierda, los reclutas. Inmediatamente al lado del altar, en columna de compañías, los de Cerinola, artillería e Isabel la Católica, constituyendo el extremo izquierdo de este frente los de Caballería y los cuerpos auxiliares que no tienen bandera.

Las fuerzas de infantería e ingenieros se colocarán en columnas de batallones, ocupando los ingenieros el centro de Cerinola e Isabel la Católica.

El regimiento de artillería en línea, apoyando la cabeza en la calle de la Marina y siguiendo por los almacenes del puerto. El regimiento de Caballería formará seguidamente.

El mando de estas tropas lo tendrá el general de la 15.ª división.

Se formarán dos brigadas, una por los cuerpos a pie, mandada por el general de brigada, Sr. Lorente, y otra por los montados, que mandará el coronel de Caballería D. Víctor Garrigó.

Las tropas saldrán de sus cuarteles a las diez y media y se dirigirán al Paseo de Méndez Núñez la infantería e ingenieros por la Plaza de María Pita, Riego de Agua y calle Real; la caballería, por San Andrés y Santa Catalina, y la artillería por María Pita, Fama y Marina.

La misa

La dirá el capellán castrense don Florián Portela.

La banda de música del regimiento de Isabel la Católica ejecutará durante la misa la fantasía y concertante religioso de *Cavalleria Rusticana*.

Al ofertorio ejecutará la gran marcha de *Tanhauser*.

La jura

Terminada la misa, el comandante mayor de Isabel la Católica, con un capellán, tomará juramento a los reclutas ante la bandera del regimiento de Cerinola, en la forma que está prevenido.

Los reclutas besarán la bandera, quitándose el gorro.

Durante la jura ejecutará la música de Isabel la Católica el segundo acto de la ópera *Paykacci*.

El desfile

Se verificará frente a la calle de Santa Catalina.

El capitán general, con los demás generales, jefes y oficiales que le acompañen, se situarán en el paseo dando frente a la ciudad.

Las tropas desfilarán marchando hacia Juana de Vega, desde donde regresarán a los cuarteles por distintas vías.

Rancho extraordinario

Para conmemorar el acto de la jura se dará un rancho extraordinario a las tropas.

Todos los cuerpos aumentarán la consignación para rancho en 25 céntimos por plaza, con cargo al fondo de material.

ESTADÍSTICA DEL PUERTO

Durante el mes de Marzo último entraron en nuestro puerto 89 barcos de vapor mercantes, y 32 de vela, que hacen un total de 121.

De los primeros eran 66 españoles y 23 extranjeros y de los segundos 27 españoles y cinco extranjeros.

Distribuidos por banderas pertenecían: 7 a la alemana, 93 a la española, 6 a la francesa, 10 a la inglesa, uno a la rusa y 4 a la sueca y noruega.

CRONICULLA

¡Pobres cabritos!

Oídos como gritan. Desde ayer no se oye otra cosa por las calles y por las plazas, que ese quejido lastimero semejante a los primeros lamentos del niño en la cuna, al sonido de las bocinas de bicicleta, y al sonsonete de las muñecas de tela y serrín cuando se les aprieta en la boca del estómago.

Lloran y protestan los infelices, porque prevén, en su próxima y fatal defunción, y sienten ya, en el medio de los atributos de su raza, el golpe fatal que los ha de transportar al mundo de los que fueron.

Es terrible la suerte de los infelices cabritos.

Nacieron en el campo, en pleno aire y a plena luz y pasaron los primeros meses de su infancia libres, felices e independientes, como los españoles antes de ceder incautos al cartaginés. Todo el monte era suyo y con sus afiladas patitas gateaban, o mejor dicho, cabriaban hasta lo más elevado de los riscos y de las piedras en busca de la sabrosa hierbecita, de la tierna *queiroa* en flor, o de la hermosa perspectiva del paisaje, pues se puede ser muy cabrito y tener desarrollado el sentimiento artístico.

Pero hoy en el mundo un ser ambicioso y egoísta por excelencia, que llamó Linneo el *homo sapiens* y que, con mayor propiedad debería haber llamado *homo manducans*. Que habrá muchos hombres que no sepan una palabra de nada, pero tragar tragando todos, ya por buenas ó a fuerza de bicarbonato sódico químicamente puro, de virtudes de quasia ó de élixir estomacal de Saiz de Carlos.

Este inteligente animal, el hombre, no el cabrito, no se ocupa más que del regodeo de su persona, y si alguna vez se impone privaciones por quedar a bien con su conciencia ó con sus convenciones, es tan solo con carácter provisional y pensando en el desquite, en el risueño y placentero porvenir que le hace sobrellevar con paciencia las pequeñas amarguras del presente.

La bestia humana comió de vigilia cuatro días seguidos, durante los cuales se le agarró en la garganta el aceite de olivas, ó de algodón, que de todo se vende por el mundo, y no pudo tragar bocado con serenidad, temiendo que, entre las insustanciales magras del abadejo, se deslizase una indiscreta espina que, atravesada después en el piloro ó en el *Pedro Pérez*, lo hiciese pasar al otro barrio víctima de la *apendicitis espinal*, enfermedad completamente nueva, pero de mortíferos resultados.

Pero el desquite será tan grande como la privación, y la plétora proporcionada al ayuno. Todos esos inocentes que ayer lloraban sin consuelo bañarán hoy en cinco ó seis horas el *recorá* de boca a boca a través del tubo digestivo de nuestros convencios para nutrir sus vasos quílicos con algo de sustancia, y borrar el mal gusto de las escamosas comidas de estos días.

Y como todos en el mundo estamos destinados, por muy gordos que nos creamos, a ser comidos por otros peces más gordos, dediquemos un cariñoso recuerdo a esos colegas que se nos anticipan en el sacrificio.

Después de todo, vale más morir en la inocencia que llegar a la madurez; porque es triste engordar para morir; y como dijo el poeta:

Del hombre la condición es como la del cabrito, ó morir de pequeño, ó llegar a ser cabón.

Un incendio

Ayer, a eso de las diez de la mañana, se declaró un incendio en la chimenea del bajo de la casa número 24 de la calle de San Agustín, en donde tiene establecida una tahona D. Esperanza Caro, viuda de Masada.

El fuego no alcanzó proporciones gracias al pronto auxilio que se le prestó.

El arquitecto municipal, Sr. Mariño, que se presentó en los primeros momentos con un bombín y varios bombos, dispuso que se procediese a la limpieza de los residuos que quedaban en la chimenea.

La casa es propiedad de la señora viuda de Doval.

Las Aduanas de la provincia

La recaudación obtenida por las Aduanas de esta provincia durante el pasado mes de Marzo, fué la siguiente:

En la de la capital, en oro 91.400 pesetas, y en moneda corriente 76.837'73. Total pesetas, 168.237'73.

En las subalternas, en oro, 9.390 y en moneda corriente 28.934'03. Total, 38.344'03.

Importa en total la recaudación obtenida durante el mes de Marzo, 165.759'24 pesetas.

Comparada con la obtenida en igual mes del año anterior, representa la del mes que acaba de finalizar, un aumento de 38.872'52 pesetas.

EL SUCESO DEL JUEVES

Como se comenta

Se habló mucho ayer del salvaje atentado de que fueron objeto en la carretera del Pasaje, la noche del jueves último los jóvenes don Pablo Alvarado Alvarez y don Eladio Villanueva, y las muchachas Pilar García González y Carmen López Dopico, suceso del cual nos hemos ocupado en estas columnas.

Los comentarios eran muchos y varios y las censuras por el abandono y la falta de seguridad que se observa en nuestras carreteras, llegaban al grado superlativo.

Medidas gubernativas

El gobernador civil, en vista del suceso que ayer le dedicáramos, nos pasó un atento B. L. M. participándonos que tan pronto se enteró del suceso dió las órdenes oportunas para que tales hechos no se reproduzcan, y que han sido capturados y puestos a disposición del Juzgado cuatro de los autores.

Además el Sr. Aparicio dispuso que la benemérita vigile las afueras, sobre todo los días festivos, y persiga sin descanso a los cafres que están enseñoreados de ellas cometiendo toda clase de desmanes.

Nuevos detalles.—El Juzgado.—Los heridos

Ampliamos hoy los detalles publicados ayer con algunos nuevos que hemos podido adquirir.

El Juzgado comenzó a instruir diligencias y trabaja sin descanso en el descubrimiento del delito, habiendo recibido ya muchas declaraciones.

Don Pablo Alvarado, es, como hemos dicho, un joven de 24 años, soltero, oculista, que vive en Juana de Vega, número 35.

Su estado continúa siendo grave, si bien mejoró bastante, haciendo concebir esperanzas de curación.

A pesar de ello el juzgado no pudo recibirle declaración por haber prohibido los médicos que se le molestase.

Padece una contusión en la región parietal izquierda con erosión en dicho punto, presentando además otorragia. El pronóstico es reservado.

La otra herida, Pilar García Gómez, tiene 22 años, es soltera, costurera y habita en la calle del Orzán, número 8, primer piso, en donde se halla.

Sufre una contusión en la parte superior derecha de la región frontal que interesó el cuero cabelludo. Fué pronosticada de leve, salvo complicaciones.

Los agresores.—Detenidos y en libertad

En los primeros momentos fué detenido, por recabar sobre él sospechas de que era el autor de la agresión, un rapaz, vecino de Montes, llamado Juan Antonio Rodríguez Doñán, alias *Xanetas*, sujeto de muy malos antecedentes, pero se le puso luego en libertad por haberse comprobado que no tuvo participación alguna en el atentado.

La guardia civil practicó activas gestiones que dieron por resultado la detención de Antonio Vázquez Parada, de 16 años, soltero, jornalero; José Serantes Ponte, de 18 años, soltero, fundidor, y Antonio Filgueiras Fernández, de 17 años, soltero, banastero; los tres vecinos de Monelos.

Conducidos a la presencia del Juzgado en la mañana de ayer, declararon que al venir el día del suceso por la carretera del Pasaje, se les unió en aquel punto un tal José, conocido por el *Serrador*, que vive en los ranchos de Pernas, del Camino Nuevo, el cual iba embriagado.

Comenzó a insultarlos y al llegar al lugar de los Castros vió pasar a los señores Alvarado y Villanueva, diciendo entonces a sus compañeros que iba a darles un palo.

Cogió de una chavola próxima un garrote grueso y largo y por la espalda propinó con él un estacazo en la cabeza al Sr. Alvarado.

Este cayó al suelo sin sentido y allí permaneció largo rato hasta que lo recogieron.

Pilar García González y Carmen López Dopico, que es una joven de 24 años, amiga de aquélla, soltera también y que vive en la misma casa núm. 8 de la calle del Orzán, acudieron en auxilio del herido, y entonces el *Serrador* arremetió también contra ellas propinando a la primera un palo en la cabeza que la derribó a tierra.

Tendida estuvo igualmente hasta que llegaron los serenos.

Carmen huý, lo mismo que el Sr. Villanueva, cayendo aquélla en una cerca de donde la sacaron José Serantes y Antonio Vázquez.

El agresor persiguió a los fugitivos, revolver en mano, disparándoles dos tiros.

Los otros tres, al ver que el Sr. Alvarado tenía la cara tinta en sangre y que estaba desvanecido, huyeron porque tuvieron miedo, según aseguran.

Lo que dice Carmen

Relata Carmen lo ocurrido en la misma forma que ayer lo hacíamos nosotros, añadiendo que cuando, con el auxilio de uno de aquellos mozos logró levantarse de la cerca en que había caído, vió a su amiga de rodillas pidiendo a los bárbaros agresores que no la maltratasen más y que uno de ellos la amanzaba poniéndole un revólver al pecho.

Reconoció en Antonio Vázquez al que ejecutó esta operación, y en Filgueira al que la ayudó a levantarse.

De Serantes dijo que no lo conocía.

En vista de esto fueron puestos en libertad los dos últimos, quedando detenido el primero.

Lo que dice Pilar

Por la tarde se constituyó el Juzgado con Antonio Vázquez en casa de la lesionada Pilar García, que se hallaba en cama.

No reconoció a aquél, porque, según afirma, perdió el conocimiento al recibir el golpe y no se dió cuenta de lo ocurrido hasta que lo recobró.

Cómo se descubre el suceso

Antonio Vázquez Parada, el único detenido, hasta ahora, fué interrogado de nuevo después de la anterior diligencia.

Quizás al verse preso en la inspección de vigilancia, mientras sus compañeros permanecían en libertad, le decidió a cantar de plano.

Y, efectivamente, en

En busca de los criminales

El juez ordenó la detención de estos dos sujetos. Ayer por la tarde salió en busca de ellos la benemérita.

Los que auxiliaron á los heridos

Los guardias municipales José Oca, Montero y José Yáñez, fueron los primeros que tuvieron noticia del suceso por la referencia que les hizo el Sr. Villanueva.

El Sr. Alvarado.—Interés por su salud

Es mucha la gente que se interesa por el estado de salud del Sr. Alvarado. Amigos y conocidos suyos concurren al Hospital á preguntar cómo se halla.

LA CORUÑA INDUSTRIAL

Un gran comercio

El acontecimiento de ayer noche, la nota atrayente por los miles de coronas que pasan por la calle Real, fué la apertura é inauguración del nuevo importantísimo comercio que han establecido en aquella céntrica vía los Sres. Soliño, Currás y Magdalena.

El mitin de hoy

Hoy á las dos de la tarde se celebrará en el Teatro-Circo Emilia Pardo Bazán el mitin organizado por las sociedades obreras de la Coruña para tratar del problema de las substancias y de la crisis del trabajo porque atraviesa la clase proletaria.

NOTAS MUNICIPALES

El arquitecto municipal envió á la Alcaldía un informe acerca del estado de las casas números 99 y 107 de la calle de San Andrés, que habian sido denunciadas por no reunir condiciones de seguridad.

Mañana se enviará al Gobierno de provincia el expediente instruido para la ocupación total de la casa número 11 de la calle de Borbón, para regularizar la línea de la de Florida.

Don José Barros solicitó del Ayuntamiento que se le señalen las líneas y rasantes á que tendrá que ajustarse para edificar frente al Parque de artillería de San Amaro.

Ayer se reunió la Comisión municipal de obras para despachar varios asuntos pendientes, de los que se dará cuenta en la próxima sesión.

Solicitaron autorización del ayuntamiento D. Francisco Criado, para realizar varias obras en la casa número 1 de la calle de Argudín Bolívar; D. Ramón Villaró, para hacer reparaciones en las casas números 1, 3, 5 y 7 de Orillamar; D. Félix Castro Cervellón, para reponer la ripia de la casa número 38 de San Nicolás; don José María Rivas, para construir una alcantarilla en la Travesía de Vera; D. José Torroja, para reparar en la galería del segundo cuerpo de la casa número 90 de la calle de San Andrés; D. Manuel Roboredo, para construir dos rampas de acceso á las casas números 12 de la calle de Teresa Herrera y 11 de Payo Gómez; y don Antonio Castro para construir un boardillón en la casa número 66 de la Atocha Alta.

Remitió el arquitecto municipal á la Alcaldía el presupuesto de las obras de reparación de la Plaza de Abastos.

De este asunto se dará cuenta en la próxima sesión que la Corporación celebre, para acordar la ejecución inmediata de aquellas obras.

Durante la entrante semana inspeccionarán los servicios municipales los concejales siguientes: En el Asilo, el Sr. Longueira; en el Matadero, el señor Sastré; y en la recaudación de consumos, el señor Mosquera.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia el día 2 de Abril.—Santiago: sobre lesiones á Manuel Bravo Bres.—Idem: sobre falsificación de un documento privado.

Señalamientos para el día 4 de Abril.—SALA DE LO CIVIL.—Pontvedra: Segundo Seguieros contra Antonia de la Torreña, sobre pago de pesetas.

AUDIENCIA PROVINCIAL.—Sección segunda. Padrón: contra Vicente Alcalde Carou, por lesiones.—Idem: contra Ricardo Paramá Peña, por lesiones.

Durante la semana próxima prestará servicio de guardia en el Juzgado de instrucción de esta ciudad el habilitado del actuario señor Doval, D. Eugenio Rodríguez Casas.

Se dictó sentencia en causa del juzgado de Santiago contra Enrique Picón Vidal, alias Mil homes, por lesiones, condenándolo á la pena de dos meses y un día de arresto mayor y á que abone como indemnización al ofendido Alejandro Fernández Iglesias, la cantidad de 20 pesetas.

Han sido absueltos libremente Andrés Orosó Prieto, Juan Sabin Sanjurjo y José Antonio Piñeiro Arnos, de la causa que se les formó en el Juzgado de Santiago por daños.

También fué absuelto Antonio Real Espasandín de la causa instruida contra él en el Juzgado de Corcubión por desaseo á la autoridad judicial.

Se manda remitir el procedimiento al juez municipal competente para que conozca del mismo en juicio de faltas.

Se condenó á Manuel Vázquez Souto y á Manuel Rodríguez Naya, alias Cacharulo, á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, y á Manuel Souto Iglesias á la de 125 pesetas de multa, y á los tres al pago de 42 pesetas de indemnización al ofendido, por virtud de causa que se les formó en el Juzgado de esta ciudad por lesiones.

Hállase vacante la plaza de médico auxiliar de la administración de justicia de Valdeorras.

Falleció el alguacil del Juzgado de primera instancia de la Estrada, José Fernandez y Fernández.

Mañana, lunes, á las diez y media de la mañana, se reunirá la Junta local de prisiones.

En una reyerta habida entre varios mozos de Cualeiro, provincia de Orense, resultaron

Al agricultor de Verín Agustín Gallego le fueron robadas once colmenas.

El obispo de Tuy ha donado de su bolsillo particular, para distribuir entre los establecimientos benéficos de Vigo, 1.400 pesetas.

En una reyerta habida entre varios mozos de Cualeiro, provincia de Orense, resultaron

EL PUERTO

Entraron ayer en el puerto el vapor Cabo Nao, procedente de Santander, y el pallebot ruso Emma, de Fe-wey.

Fueron despachados los vapores Treglissón, para Rotterdam, con grano; Cabo Roca, para Bilbao; Cabo Nao, para Carril; Cabo Palos, para Ferrol; y Fortuny, para Villagarcía, con carga general; el pallebot N., para Puentececeo, en lastre, y el balandro francés Marcel, para Puentececeo, con langosta.

Procedente de Gijón llegó ayer á nuestro puerto el vapor Angeles, que se dedicará á la pesca por esta costa.

Remolcada por el vapor Marques de Amboaje, entró en el puerto la barca rusa Storfursien, que trae un cargamento de madera, procedente de América, para el Sr. Cervigón. Ayer atracó al muelle de Linares Rivas para alijar la carga.

Entró de arribada en nuestro puerto el pallebot ruso Emma, por consecuencia de una avería que tiene en el timón.

Un fuerte golpe de mar le rompió una de las palas, quedando inservible el timón para gobernar el buque.

Procede de Foway y se dirige á Génova, para donde conduce un cargamento de kolin.

Continúa en el puerto el vapor alemán Paiss, que vino remolcado por el inglés Treglissón.

Las averías que sufrió serán reparadas en este puerto.

El Treglissón fué despachado ayer para continuar su viaje á Rotterdam.

Estos días se están llevando á cabo á bordo del Diligent las operaciones de sustituir las piezas averiadas de la maquinaria por otras nuevas.

Tan pronto se terminen estos trabajos hará pruebas el citado buque para comprobar si se halla en condiciones de emprender viaje.

Crónica local

Fuó detenido ayer en la calle Real, á instancia de la estancquera doña Vicenta Bello, un joven cubano que acababa de darle un duro falso en pago de unos tabacos que había comprado.

Por falta de número suficiente de asociados no pudo celebrarse sesión ayer tarde la sociedad de aserradores La Libertad.

Fueron denunciados á la Alcaldía para la imposición de la correspondiente multa, los niños Manuel Tejedor, Alfredo Pérez Medín y Emilio Carballo Lence, que en unión de otros se entretenían ayer tarde en arrojarse terrones frente al cuartel de Alfonso XII, molestando á los transeúntes.

En la retorta de la fábrica del gas fué quemado ayer un cerdo propiedad de Dolores Pardo, que al ser reconocido en el matadero se observó que se hallaba atacado de cisticercos.

El martes próximo se abre el pago de sus haberes, en la habilitación respectiva, á los maestros de los partidos de Carballo, Corcubión, Btanzos y Ortigueira.

El Boletín Oficial de ayer anuncia á subasta la construcción del proyectado edificio destinado á Casa Consistorial, por el tipo de 934.127'36 pesetas.

En la reunión celebrada anoche por la sociedad de canteros El Trabajo se aprobaron algunas cuentas y se trató del mejoramiento de la colectividad.

Durante la tercera decena del mes de Marzo último no ocurrió ningún caso de viruela en esta provincia.

Así participó ayer al director general de Sanidad.

Hoy, á las cuatro de la tarde, celebrará junta general en el salón bajo de la Diputación la sociedad La Venatoria.

Estuvo muy concurrido el mercado celebrado ayer en el Campo de la Leña.

Contribuyó á ello lo apacible del día, verdaderamente primaveral.

Se vendió el forrado de maíz á 4'25 pesetas y el de habichuelas á 7.

Hállase vacante la plaza de cabo de mar de puerto de segunda clase de Bilbao.

Se posesionó de la escuela elemental completa de niñas de Narón, la maestra doña Marina Piñeiro Darriba.

Se recibió en el Gobierno civil de esta provincia, devuelto por el ministro de la Gobernación, el expediente de las elecciones municipales de Arzúa, que habian sido anuladas.

La guardia civil del puesto de Présaras detuvo á José Fernández, soldado del regimiento de infantería de Toledo número 25, que se hallaba reclamado por el capitán general.

El director de Sanidad del puerto puso en conocimiento del gobernador civil los destrozos causados por las marejadas de estos días en el Lazareto de Oza, dándole cuenta del estado de ruina del mismo.

La Delegación de Hacienda de esta provincia declaró incurso en el segundo grado de apremio á los contribuyentes morosos por rústica y urbana del término municipal de Arzúa Tomás Vázquez Barreiro, José García Mariño, Gregorio Nuñez Vázquez y José Gundín.

Entre los últimos y variados modelos para corsés, recibidos recientemente en el muy acreditado establecimiento la Corsetería Francesa (Roa, 33), de doña Noelia Roñast, se recomienda el llamado Le Milady, por sus condiciones de comodidad, higiene y elegancia.

Ha presentado la renuncia de su cargo el agente de policía Angel Romón.

Fueron detenidos por la guardia civil de Betanzos Eugenio Via Bagallo, de 22 años, y Manuel Ferrero Fernández, vecinos de Babilo, en aquella ciudad, como autores de lesiones inferidas con el disparo de un arma de fuego á Jacobo García Rilo, de Roquian, la noche del 25 de Marzo.

Fueron puestos á disposición del juez de aquel partido.

Fuó llevada á la casa de socorro en una camilla una mujer llamada María Rodríguez López, que hallándose ataxay tarde tomando una taza de cascarrilla en la calle de la Florida, se sintió repentinamente enferma.

Un marinero del vapor Winifreda, que en a madrugada de ayer bajó por la calle de Panaderas se encontró con dos transeúntes á los que preguntó como se hallaba la calle en que se hallaba.

Los desconocidos creyeron que intentaba burlarse con la pregunta y promovieron una disputa, terminando una de ellos por dispararle un tiro que por fortuna no llegó á herirle.

Ignórase quienes han sido los autores del disparo por haberse dado á la fuga al presentarse los serenos.

Ingresó ayer en la cárcel la doméstica Ama

Rodríguez Saco, autora del robo de pañuelos llevado á cabo en el comercio de D. Marcos Sanjurjo.

De los 17 pañuelos que se le ocuparon en el baul, 15 son de seda y 2 de algodón.

En la cama en que dormía se le encontró también una llave falsa que daba en la cerradura de la puerta interior del comercio, y una cerradura.

Amalia afirma que la llave se la construyó el herrero Manuel Sobrino, que vive en la calle del Orzán número 132, y que le cobró por ella siete pesetas.

Casa de viajeros.—Recomendamos á nuestros lectores la de nuestro paisano Adrián Barazal, situada en la Carrera San Jerónimo, número 15 y Mayor, 29, sitios los más céntricos de Madrid.

Por las comodidades que proporciona y lo esmerado de su cocina, es la casa BARAZAL de las que se recomiendan por sí solas.

El antiguo y acreditado establecimiento de sombrerería de Maximino García, se ha trasladado al número 76 de la calle Real.

El último número de la importante revista Prácticas Modernas, que con tanto acierto dirige nuestro amigo D. José Gradaille, contiene el siguiente interesante sumario:

La agricultura en el mes de Abril, Zeas Nares.—Recetas útiles.—Correspondencia.—Ofertas y demandas.—Anuncios.

El buen camino.—Los acaparadores en Galicia y en el Norte de España, Un labrador á la moderna.—Explotación del maíz, J. M. Hernandez.—Trigos de primavera, V. V.—Material agrícola (cinco grabados), J. Fernán.—Los huevos para empollar, G. R.—Consultas gratuitas, por Un labrador á la moderna y G. Rankiva.—El pan, I. A.—Destrucción de las ratas en la agricultura, Doctor Gradaille.—Notas culinarias, Picadillo.—Información.

Entre elixires mil, uno hay tan sólo que persiste sin farsa y sin engaños. Toda España, hace ya 34 años, consume el popular Licor del Polo.

Hamamelis (Aveflano Mágico) de Bristol. Extracto, Ungüento. Remedio seguro para las hemorroides.

Nos ha visitado anoche Ramón González Bentes, vecino del Burgo, para rogarnos que hagamos público su agradecimiento hacia el ilustrado médico director del Hospital Real de Santiago, D. Angel Baltar Cortés, por el excelente cuidado con que viene tratando á su esposa que en la actualidad se encuentra en la sala de San Valentín de mujeres de aquel establecimiento.

Queda servido nuestro comunicante quien nos manifiesta su grato agradecimiento hacia el Sr. Baltar.

Llegará á la Coruña y recibirá en el Hotel de Francia los días 6 y 7 de Abril, de once á seis, el director técnico y representante ortopédico del Gabinete Miscanotápico de Madrid, Preciados 34 y 36, á todos los que deseen adquirir los modernos aparatos especiales articulados para tratamiento y curación de hernias (quebraduras) y deformidades de huesos. (Véase cuarta plana).

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio especial)

Política

Ley promulgada MADRID 2 (22'30 h.)

El Sr. Maura estuvo hoy en Palacio, despatchando con el rey.

Puso á la firma del monarca la promulgación de cuatro leyes de créditos de Hacienda y otro reorganizando la Escuela industrial de Sevilla.

La apertura de Cortes MADRID 2 (22'30 h.)

Interrogado el Sr. Maura respecto á si es cierto que las Cortes reanudarán sus sesiones el 18 de Mayo, como afirma la prensa, dijo que todavía no había nada resuelto, pues no se hallan aún ultimados los presupuestos.

Además, dijo, está pendiente el viaje del rey y hay que esperar que éste se realice.

El intendente Saralegui MADRID 2 (23'30 h.)

Ha vuelto á encargarse de la intendencia del ministerio de Marina, el intendente Sr. Saralegui.

El gobernador de Cádiz MADRID 2 (23'30 h.)

El gobernador dimisionario de Cádiz, Sr. Martos O'Neale, ha rogado por telégrafo al ministro de la Gobernación, que desmienta que su dimisión obedezca á disonancias políticas con los conservadores gaditanos.

La jura de la bandera MADRID 2 (23'30 h.)

La Epoca dedica un artículo al acto de la jura de la bandera que se verificará mañana.

Dice que entre todos los que concurren á la ceremonia no debe brotar de todos los labios y de todos los corazones otro juramento que el de trabajar por la reconstitución de las energías nacionales, robusteciendo á la patria y evitando el desgarrarla con luchas intestinas, y sacrificando todas las pasiones y todos los intereses.

Enalteciendo la bandera MADRID 2 (23'30 h.)

El Diario Universal publica un artículo enalteciendo la bandera española, con motivo de la ceremonia de mañana.

Los sucesos de Sestao

CATOLICOS Y LIBREPENSADORES

Nuevos detalles.—Más tumultos.—Varios heridos MADRID 2 (22'30 h.)

Reofenso nuevos detalles de lo ocurrido en Sestao con motivo del encuentro de un entorrio civil con la procesión del Santo Sepulcro.

Al anochecer se reprodujeron los sucesos por pedir la muchedumbre la libertad de los detenidos por consecuencia del primer encuentro habido entre católicos y librepensadores.

Como las autoridades no accedieron á esta petición, el tumulto alcanzó serias proporciones.

En la Plaza de Azbinaga hubo varias colisiones, resultando algunos heridos,

Cuando estos sucesos se desarrollaban estaba todo el pueblo en la calle.

Por consecuencia del tumulto se rompió la urna del Santo Sepulcro.

Descargas de los forales.—Cementerio asaltado MADRID 2 (22'30 h.)

Cuando el tumulto iba en aumento los forales hicieron fuego sobre las masas.

Una joven de 17 años resultó con una pierna rota de un balazo.

La multitud asaltó el Cementerio católico, rompiendo las urnas y causando otros destrozos de consideración.

Otro grupo se dirigió á la fábrica de electricidad, obligando á retirar la corriente, dejando la población á oscuras.

Asalto á la cárcel.—Nuevas cargas MADRID 2 (22'30 h.)

Los amotinados se dirigieron á la cárcel para que fuesen puestos en libertad los detenidos.

Como no lo consiguieron, asaltaron varias casas y los costados de la cárcel, intentando libertar á los detenidos á viva fuerza.

Reprodujose con este motivo el tiroteo entre la fuerza pública y los amotinados. Dicese que duró tres horas.

Las desgracias habidas, según los despachos oficiales, fueron siete heridos.

Lo que dice Maura.—El proceder del alcalde MADRID 2 (22'30 h.)

El presidente del Consejo relató los sucesos de Sestao en la forma conocida.

Dice que la conducta del alcalde no fué acertada, pues ante la seguridad de un conflicto, debió variar la hora de ambas manifestaciones para no dar lugar á que llegasen á las manos los concurrentes á una y otra.

El alcalde se disculpa diciendo que ya era tarde, y por lo tanto imposible de ordenar la suspensión.

Más noticias.—Incendiando una iglesia MADRID 2 (22'30 h.)

Noticias particulares de Bilbao dicen que varios de los amotinados de Sestao intentaron incendiar la iglesia de San Francisco, propiedad del Sr. Martínez Rivas.

Para ello rociaron las puertas con petróleo, prendiéndoles fuego después.

La fuerza pública consiguió dominar el incendio.

Hay cuatro detenidos por esta tentativa.

Tranquilidad completa.—Un proceso MADRID 2 (22'30 h.)

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama oficial de Bilbao, diciendo que reina tranquilidad completa en Sestao.

Añade que se ha enviado á aquel pueblo un jefe de la benemérita para instruir el proceso.

Responsabilidad al alcalde MADRID 2 (22'30 h.)

Afirmase que se exigirá responsabilidad al alcalde de Sestao por haber autorizado las dos manifestaciones á la misma hora.

Las referencias de Bilbao dicen que el hecho de hallarse en Sestao conocidas personas de la capital, demuestra que el suceso fué premeditado.

Heridos y detenidos MADRID 2 (22'30 h.)

Oficialmente solo resultaron dos heridos por consecuencia de los sucesos de Sestao. Sábese, sin embargo, que hubo más, pero éstos se curaron en sus casas.

Hay varios detenidos.

Falsa alarma

Procesión desorganizada.—Fieles que huyen desparavidos MADRID 2 (23'30 h.)

Dicen de Crevillente que durante la procesión de Viernes Santo se produjo un pánico indescriptible entre las numerosas personas que presenciaban el paso de aquella.

La muchedumbre huyó desparavida repentinamente en todas direcciones.

Los Pasos quedaron abandonados, cesando de tocar las músicas y los cánticos religiosos.

Varias mujeres recibieron lesiones de importancia y otras fueron acometidas de violentos síncopeos.

Después supose que la causa de tal pánico habia sido porque se inflamó el acetiлено.

La tranquilidad renació al fin, continuando la procesión sin nuevos incidentes.

Extranjero

Misión inglesa atacada MADRID 2 (23'30 h.)

El informe oficial recibido en Londres dando cuenta del combate entre los tibetanos y la misión inglesa, dice que aquellos tuvieron quinientas bajas entre muertos y heridos y doscientos prisioneros.

Los ingleses tuvieron nueve heridos.

La minuta del almirante Gervais MADRID 2 (23'30 h.)

El Gil Blas, de París, dice que la minuta falsamente atribuida al almirante Gervais, la ha escrito uno de los más jóvenes almirantes que aspira á ser ministro de Marina.

También afirma que el Gobierno ha acordado castigar á los almirantes Bienaimé y Ravol, por las indiscreciones cometidas.

Dicese que el almirante Bionnaime será rolovedo del cargo que ejerce.

Además, el ministro de Marina se halla decidido á adoptar medidas energías por los actos de indisciplina de los altos funcionarios de la Armada.

El rey de Italia MADRID 2 (23'30 h.)

Telegrafian de Nápoles que el rey de Italia ha llegado á Girardin.

Fábricas paradas MADRID 2 (23'30 h.)

Han paralizado sus trabajos 25 fábricas de hilados de Lillo, que ocupaban á unos ocho mil obreros.

Entre los huelguistas y la policía hubo varias reyertas.

Un comisario resultó herido.

La cuestión religiosa en Francia MADRID 2 (23'30 h.)

Telegrafian de París que el lunes comen

zarán á quitar los cruces del Palacio de Justicia.

Muchos diputados interpondrán al Gobierno sobre este asunto.

La emperatriz Eugenia

MADRID 2 (23:30 h.)

Anoche marchó para Cabo Martín la emperatriz Eugenia.

Muerte de una bailarina española

MADRID 2 (23:30 h.)

Comunican de Hamburgo que falleció la célebre bailarina española La Tostajada, víctima de un ataque de apoplejía, en el momento que on la estación de Klostherthor tomaba billete para el puerto, donde embarcaría con dirección á Copenhague.

Maura y Villaverde

Lo que dice «La Epoca». —No hay inteligencia

MADRID 1 (23:30 h.)

La Epoca, recogiendo los rumores que circulan respecto á los trabajos que se dicen vienen realizándose para llegar á una inteligencia los Sres. Maura y Villaverde, dice que ignora el fundamento de los mismos, pero añade que Maura no ha pensado en reformar el Gabinete, que ha salido de las Cortes más fuerte que entró.

Además, añade, dichas inteligencias no pueden referirse á la cuestión política, pues el Sr. Villaverde ha declarado que continúa dentro del partido conservador. La única divergencia es respecto á la materia económica, y para llegar á una armonía será más fácil en la labor parlamentaria.

Los cadetes de 1874

Comemorando un aniversario.—Un banquete

MADRID 2 (23:30 h.)

Reunión hoy en fraternal banquete diversos jefes y oficiales de los que formaron el batallón de cadetes de 1874. Los comensales ascendían á 200. Conmemoraron el trigésimo aniversario de su ingreso en el servicio. En el acto reinó la mayor cordialidad y alegría.

La guerra ruso-japonesa

Fuerzas rusas

MADRID 2 (22:30 h.)

En Niunchang hay 10.000 hombres y 60 cañones del ejército ruso.

Barco capturado

MADRID 2 (22:20 h.)

Telegrafan de Port Arthur que en la salida que el día 26 del pasado mes hizo la escuadra rusa capturó y echó á pique á un vapor japonés, después de recoger la tripulación. A bordo fueron encontrados dos torpedos.

Héroes aclamados

MADRID 2 (23:30 h.)

Llegaron á Odessa los héroes supervivientes del crucero Variag y del cañonero Kerietz. Una enorme multitud les aclamó, llevándolos en triunfo. Anoche hubo una representación de gala en su honor. Todos los monumentos estuvieron iluminados.

Los brulotes japoneses

MADRID 2 (23:30 h.)

Comunican de Port Arthur que los brulotes japoneses serán puestos á flote y utilizados para el servicio del puerto.

Pedidos para la guerra

MADRID 2 (23:30 h.)

Dicen de Berlín que el agregado militar naval del Japón visitó varias fábricas é hizo pedidos de material de guerra.

Espías sorprendidos

MADRID 2 (23:30 h.)

Cerca de Samara fueron sorprendidos varios ingleses que seguían á los trenes militares. Créese que son espías.

Destroyers destruidos

MADRID 2 (23:30 h.)

En el ataque del día 27 contra Port Arthur se vieron pequeños torpederos japoneses, confirmando esto la destrucción de sus destroyers.

Fuertes rusos

MADRID 2 (23:30 h.)

Dicen de Niunchang que los rusos han construídos dos nuevos fuertes con dieciocho cañones cada uno, á la orilla izquierda del Yalu.

Barco á pique

MADRID 2 (23:30 h.)

Un despacho dice que un torpedero japonés echó á pique á un vapor ruso que remolcaba á otro con municiones para Port Arthur. Perecieron ahogados 25 marineros.

Torpederos por ferrocarril

MADRID 2 (23:30 h.)

Por haberlos pedido el almirante Makaroff, se enviarán á Port-Arthur, por ferrocarril, 18 torpederos.

No hay diferencias

MADRID 2 (23:30 h.)

Desmientese que hayan surgido diferencias entre los generales Alexeief, Kouropatkine y Makarof.

Las tropas rusas en la Mandchuria

MADRID 2 (23:30 h.)

Noticias de San Petersburgo dicen que el día 28 de Marzo había en la Mandchuria 170.000 infantes, 17.000 ginetes y 256 cañones.

A fines de Junio los rusos tendrán además de las fuerzas citadas 130.000 infantes, 30.000 ginetes y 250 cañones.

Los japoneses habrán podido desembarcar para entonces unos 80.000 hombres.

Municiones para los rusos

MADRID 2 (23:30 h.)

Dicen de Sanghay que los rusos reciben constantemente municiones que introducen nocturnamente los marineros chinos de Cheffi, que burlan la vigilancia de los japoneses.

Entre militares y sacerdotes

En Oviedo.—Por no descubrirse al paso de la procesión

MADRID 2 (23:30 h.)

Dicen de Oviedo que en la procesión de la Soledad fué increpado duramente por un sacerdote un sargento que saludó militarmente al paso de la procesión, negándose á descubrirse.

En vista de esto los oficiales y sargentos de la guarnición asistieron á la procesión de hoy, sin descubrirse y saludando sólo militarmente.

Un sacerdote con capa de coro ordenó á los oficiales que se descubriesen, pero estos se negaron.

La procesión continuó, sin que hubiese más incidentes.

El público tributó una manifestación de simpatía á los militares, entre los que se hallaba el sargento increpado el día anterior.

Varias noticias

Los sucesos de Málaga

MADRID 2 (23:30 h.)

El Gobierno quita importancia á lo ocurrido ayer en Málaga.

Dice que se redujo á un pequeño incidente provocado por unos cuantos sujetos que arrojaron piedras al paso de la procesión del Nazareno.

Un suicidio

MADRID 2 (23:30 h.)

Una anciana de 70 años, que habitaba en la calle del Amparo, de esta Corte, se arrojó á la calle desde el cuarto piso.

En gravísimo estado fué llevada á la Casa de Socorro, donde falleció á poco de haber llegado.

Médicos multados

MADRID 2 (23:30 h.)

El gobernador de Madrid multó á dos médicos por no haber dado cuenta de unos casos de tifus y otros de viruela que habían asistido.

La capilla de Palacio

MADRID 2 (22:30 h.)

Mañana no habrá capilla pública en Palacio, por tener el Rey que asistir á la jura de la bandera y á la imposición de la corbata de San Fernando á la del batallón provisional de Puerto Rico.

El balance del Banco

MADRID 2 (23:30 h.)

El balance semanal del Banco de España arroja el siguiente resultado:

Aumentaron las existencias en oro, 173.109 pesetas; la plata, 1.547.124; los billetes, 5.144.050; el efectivo del Tesoro, 9.271.031, y las cuentas corrientes 1.654.832.

Los arquitectos.—Una visita al Rey

MADRID 2 (23:30 h.)

Hoy se repartieron tarjetas entre los Inscrios para tomar parte en el Congreso de arquitectos, á fin de que el lunes concurran á Palacio, donde les recibirá el Rey.

Viaje del rey

Salida é itinerario

MADRID 2 (23:30 h.)

Aún cuando no está definitivamente resuelto el día en que el rey hará su proyectado viaje, sábese que saldrá de Madrid el 5 del actual á las seis y veinte minutos de la tarde.

Llegará á Zaragoza á las dos y diez de la madrugada.

Después de una breve detención en este pueblo marchará á Barcelona, á donde llegará á las diez y media de la mañana del siguiente día 6.

Barcos franceses á Barcelona

MADRID 2 (23:30 h.)

El Gobierno francés ha acordado enviar tres acorazados á Barcelona, para saludar al rey de España.

El director de la Guardia civil á Barcelona

MADRID 2 (22:30 h.)

En el expreso de mañana marchará á Barcelona el director general de la Guardia civil, con objeto de revistar las fuerzas y dirigir los servicios que éstas habrán de prestar en Cataluña durante el viaje del Rey.

Actitud de los anarquistas.—Los condenados de Alcalá del Valle

MADRID 2 (23:30 h.)

La Correspondencia pregunta al Gobierno si ha recibido alguna indicación de Londres sobre la conducta que determinados elementos sociales observarán en Barcelona y otros puntos durante el viaje regio, si no se indulta á los obreros de Alcalá del Valle.

EN BARCELONA

Como entrará el rey

MADRID 2 (22:30 h.)

Se ha resuelto definitivamente que el rey entre á caballo en Barcelona.

Dícese que esto obedece á que también lo hizo así su padre.

Añádese que también se quiere con esto que no entre muy cerca del Sr. Maura.

Seguirán al rey todas las personalidades que han de formar la comitiva, acompañándole hasta la Iglesia de las Mercedes, donde se cantará una salva.

A caza de anarquistas

MADRID 2 (22:30 h.)

Siguen las detenciones de anarquistas con motivo del viaje regio á Barcelona. Son varios ya los detenidos.

El convento de Montserrat

MADRID 2 (22:30 h.)

Trabájase activamente en el monasterio de Montserrat para recibir la visita del rey. Actualmente se procede con gran actividad al arreglo de las habitaciones que habrá de ocupar el monarca.

Los arcos de triunfo

MADRID 2 (22:30 h.)

Adelanta la construcción del arco de triunfo que se levantará en el Paseo de Gracia.

En la Plaza de Cataluña se levantará un gran baluarte con trofeos militares.

Pidiendo flores.—Un telegrama del rey

MADRID 2 (23:30 h.)

Dicen de Barcelona que se han hecho grandes pedidos de flores á Italia y Valencia, para adornar los edificios.

Se ha recibido un telegrama del rey, reservándose su contenido.

Artículo comentado

MADRID 2 (23:30 h.)

Es objeto de grandes comentarios un artículo que publica La Ven de Catalunya, tratando de la actitud que debe adoptar el pueblo catalán durante la estancia de don Alfonso en Cataluña.

Mitín obrero.—Protestando contra las fiestas

MADRID 2 (23:30 h.)

Mañana celebran un mitín los obreros que se hallan sin trabajo.

Han publicado un manifiesto encabezado en grandes caracteres: Mitín de hambrientos.

Piden trabajo enérgicamente.

Protestan contra el hecho de que se organicen fiestas, mientras los obreros se mueren de hambre.

El acto se celebrará en el teatro Trianon.

Los repatriados

MADRID 2 (22:30 h.)

También los repatriados piensan aprovechar el viaje regio para conseguir que se les paguen sus haberes.

Dirigirán una exposición al Gobierno para que se les abonen los alcances que tienen pendientes.

Canciones prohibidas

MADRID 2 (23:30 h.)

Con motivo de las típicas Caramellas de Pasqua, se ha prohibido severamente que se canten coplas alusivas al viaje del rey, La Marsellesa, el Himno de Riego, etc., etc.

Propósitos de los libertarios.—Siguen los registros

MADRID 2 (23:30 h.)

Dícese que los elementos libertarios tratan de hacer una nueva tirada de las hojas belicosas y sediciosas que fueron secuestradas por la policía.

Esta vigila constantemente las estaciones y las casas de huéspedes.

Los registros nocturnos siguen á diario.

Mitins en proyecto

MADRID 1 (23:30 h.)

Son numerosísimos los mitins proyectados para tratar del viaje regio.

Los concejales republicanos

MADRID 1 (23:30 h.)

La próxima sesión que el ayuntamiento celebre promete ser agitada.

Varios concejales republicanos se proponen pedir que se derribe el arco de triunfo que costea el marqués de Comillas, por que obstruye la vía pública.

Créese que no se derribará.

EN TARRAGONA

Donde se alojará el rey

MADRID 2 (23:30 h.)

Telegrafan de Tarragona que el rey no se hospedará en el palacio arzobispal, como se le ofreció.

Se alojará á bordo del Girarda.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL (POR TELÉGRAFO)

Table with financial data including FONDOS PÚBLICOS, CAMBIO, BOLSA DE BUENOS AIRES, and PALMA.

Notas útiles

Indicador religioso

Santos de hoy.—Benigno, Ricardo y Ulpiano. Idem de mañana.—Isidoro, Ambrosio y Victor. Corte de María.—La Virgen de Dolores en San Nicolás.

Cultos

Hoy domingo de la Resurrección del Señor, se celebra en la Colegiata esta festividad con solemnidad de primera clase: después de Tercia é há bordón á las diez (oficial), hay procesión con capas pluviales y misa con orquesta en la que predicará el canónigo D. Manuel Ponte.

En Santa Bárbara solemnemente cultos al Corazón de Jesús con misa de comunión á las siete y á las seis de la tarde el ejercicio correspondiente con expuesto y plática, terminando con la reserva y bendición.

V. O. T. de San Francisco: comunión general á las siete y media, y ejercicios por la tarde á las seis.

Santo Domingo: comunión á las siete y media y por la tarde á las cinco, los ejercicios de costumbre, con procesión del Rosario.

San Andrés: á las ocho misa cantada al Corazón de Jesús, y por la tarde á las seis, ejercicios con expuesto. —Se recibieron cruciferos en la librería de Lombardero, Real 6.

Movimiento de población

Día 30.—Nacimientos: Felicitas Alvarez Garcia, Gil Gab: Iñon Gubert y N. Iglesias Corral.

Defunciones: Horacio Santiago Bermúdez, dos años (entero colitis).

Matrimonios: ninguno.

Día 31.—Nacimientos: ninguno.

Defunciones: Agustina Rano Viciates, 44 años (tuberculosis pulmonar); Amalia Couto Rodriguez, nueve meses (bronquitis capilar); María del Carmen González La Fuente, ocho meses (bronquitis capilar); Hilario Julián Ley Garcia, 15 días (debilidad general congénita); y Carmen Kamallal Pardo, 80 años (tuberculosis pulmonar).

Matrimonios: ninguno.

Nacimientos: Manuel Bascoy Amado, Sofia Morás Suarez, Rosa Mantillán Seane, Francisco Seane, Carmen Roy y Bárbara Pastora Díaz Garcia.

Defunciones: Arturo Ordóñez, 28 años (tuberculosis pulmonar); y Mercedes Varela Romay, 12 años (tuberculosis pulmonar).

Matrimonios: Manuel Piján en representación de su hijo Luis Piján Areo con Luisa Muriel Penela. Día 1.—Nacimientos: Soraina Cabaneta Rodriguez, José María Viquez Pérez, Antonio Naya Leira, Amanda Tasende, María del Carmen Ripadulla, Emilio Herminia Suarez, Aurora Salvado Médez, Hermilio Pérez Seijas, Julio Rodriguez Fernandez, Manuel Cecilio Taboada.

Defunciones: Manuel Coeiro, 56 años (bronco-pneumonia); Josefa Touriñán Garcia, 58 años (catarro intestinal crónico); y Manuel López Manteiga, cinco meses (atropsia).

Matrimonios: ninguno.

Llegada y salida de trenes

Salida.—Correo expres, á las 10 de la mañana; mixto á Madrid, á las 6:47 tarde; mixto á Ferrol, 14:30; Coruña, 18:30; Expres de Madrid, 9:15; Mixto de Madrid, 18:30 y 10:43; cortillados, de 7:30 á 8:30 y 14 á 16:30; reclamaciones de 10 á 13; valores declarados, de 10 á 13; apartados: durante las horas indicadas para los demás servicios. Salidas de carteros, á las 8, 12:15 y 18:30; recogidas de buzones, á las 10:30 y 21.

Nota.—Las correspondencias oficial y pública deberán presentarse, la primera en esta oficina, y depositarse en el buzón de la misma la segunda, lo más tarde diez minutos antes de la salida de los correos.

A la llegada del mixto se cerrará la roja durante 15 minutos.

Servicio de correos

Entrada.—Santiago, 6:45; Ferrol, 10:45; Coruña, 11:15; Expres de Madrid, 16:55; Mixto de Madrid, 18:09; Salida.—Santiago, 12:15; Ferrol, 14:30; Coruña, 18:30; Expres de Madrid, 9:15; Mixto de Madrid, 18:30 y 10:43; cortillados, de 7:30 á 8:30 y 14 á 16:30; reclamaciones de 10 á 13; valores declarados, de 10 á 13; apartados: durante las horas indicadas para los demás servicios. Salidas de carteros, á las 8, 12:15 y 18:30; recogidas de buzones, á las 10:30 y 21.

Nota.—Las correspondencias oficial y pública deberán presentarse, la primera en esta oficina, y depositarse en el buzón de la misma la segunda, lo más tarde diez minutos antes de la salida de los correos.

Llegada y salida de coches

Salida de la Coruña.—Para Santiago: Ferrocarrilana, 12:30 mañana (correo), y 6 tarde; competencia, 5:30 tarde, diarias; para Coruña, á las 8 de la tarde, y para Carballo, á las 12 de la mañana; para Betanzos, 6 tarde para Sada, 3 y 4 tarde.

Llegada á la Coruña.—De Santiago: Ferrocarrilana, de 4 á 5 de la mañana y 6 á 7 de la tarde; competencia, 4 mañana, diarias; de Coruña, 10 1/2 de la mañana; de Betanzos, 9 mañana; de Sada, 9 á 9:30 de la mañana; de Carballo, 8 1/2 de la tarde.

Imprenta de EL NOROESTE

ANUNCIOS

Casa Pelletier

HOY.—Monas de Pasqua, timbales de pichón, agujas, flanes, fauchounes, friands, merengues de café, etc.

CONFITERIA—REAL, 90—PASTELERIA

Doctor Garrido

ESPECIALISTA en enfermedades de los OJOS.

Consulta de una á tres, Juana de Vega, 9, y Santa Lucía, 51, de ocho á diez de la mañana; tiene consulta diaria en el Ferrol, calle Real, 37.—Cura y opera gratis á los pobres.

A MENEDO y HERMANO

Cementos, hidráulicos, cales, yesos, azulejos, cañerías, teja, ladrillo y todo lo concerniente al ramo.

Ventas por mayor y menor, Estrella, 8, La Coruña.—Sueursa, Monelos, 15.

EDICIÓN LOSADA ARGIBAY

Siete años práctica Hospital Santiago. Consulta especialidad niños de 10 á 12.

Damas, 8 -I duplicado—1.º

LOS MAESTROS DE OBRAS Y CONTRATISTAS

—Cementos, hidráulicos, cales y yesos en partidas.—Marcelino Suárez.—La Coruña.

Consulta de la vista

DOCTOR GRADAILLE

CANTÓN GRANDE, 13

10 á 12 m.—Obreros, 12 m.—Pobres, 8 s.

GONZALO MARTINEZ

Corredor de comercio.—Marina 17

Compra y venta de papel del Estado

CURACION DE LOS NIÑOS

—Tos de los niños: Coqueluche, Catarro de los niños, etc., etc.; se cura radicalmente con el Anticatarral Roselló. Frasco, una peseta.—De venta en todas las farmacias, y en Ferrol, señora viuda de Barreiro é hijos y don José San Román.

Depósitos en la Coruña, droguerías de los Sres. Villar y Bescansa.

Laboratorio de análisis

—Rayos X.—Orzán, 64.

